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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Policías, de malas” 

 
“Denuncia ASEH a cinco exediles por 46. 5 mdp” 

 
“Presentan denuncias contra cinco exediles” 

 
“INTERPONE ASEH DENUNCIAS CONTRA CUATRO EXALCALDES” 

 
“Alistan inicio de operación 6 empresas” 

 
“Con un pie en la cárcel 5 exalcaldes” 

 
“ILEGAL, HUELGA DE PERCY: EGUILUZ” 

 
“Va Hidalgo por 42 mil mdp: Finanzas” 

 
“Acusan a Ricardo Anaya de fraude en el PAN” 

 
“Demanda Carstens acabar corrupción” 

 “Hay intención de levantarse del TLC” 

 
“Iztapalapa: 4, 500 viviendas tendrán que ser demolidas” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Posponen el concurso de ensayo vs violencia: Aplazaron entrega de ensayos correspondiente al 

Premio 17 de Octubre que organiza el Instituto Estatal Electoral (IEEH), debido a los sismos que afectaron a diversos 

estados del país y provocaron la suspensión de actividades, el organismo local optó por ampliar el lapso para otorgar 

requisitos que menciona dicho concurso local. La Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de 

Género y Participación Ciudadana invitaron al quinto concurso de ensayo político al mérito femenino ciudadano, era 

el pasado 29 de septiembre la fecha límite para que las aspirantes registraran propuestas . Sin embargo, por las 

suspensiones de labores, el IEEH concedió un plazo extraordinario. El tema refiere violencia política por razón de 

género, el ensayo será individual, original e inédito, quedan excluidas de participar servidoras públicas del IEEH o 

familiares directos de cualquier funcionario del instituto. Los resultados serán otorgados el 12 de octubre de 2017 

a las 11 horas mediante la red estatal de Radio y Televisión de Hidalgo, en el programa "IEEH Contigo" y a partir 

de ese momento también en la página de internet www.ieehidalgo.org.mx, así como en redes sociales. El premio 

para el primer lugar consiste en presea "17 de Octubre", acuñada en una onza de plata, así como 15 mil pesos, 

reconocimiento por escrito y publicación del ensayo en la revista "Letras para la Democracia" del Instituto Estatal 

Electoral. Respecto al segundo lugar cederán 7 mil pesos y el tercer sitio un total de 5 mil pesos, en ambos casos 

otorgarán un reconocimiento por escrito, así como la publicación del ensayo en la revista "Letras para la 

Democracia". (Rosa Gabriela Porter, página 09) 
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Crónica-Analiza IEEH empresas para implementar PREP: Aunque esperan lineamientos que determine el 

Instituto Nacional Electoral (INE) respecto a operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) , 

el Instituto Estatal Electoral (IEEH) pretende la implementación de este sistema con el mismo proveedor, pues a 

escala federal fue el mejor calificado durante la contienda 2016, consideró el consejero, Uriel Lugo Huerta. "Los 

PREP seguirán con la opción de que los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) elijan si aplican la tecnología 

del INE o mediante PREP local, nosotros vamos con la opción de llevar nuestro propio programa, con las 

particularidades que tuvimos en la contienda 2016, aquí será definir la logística para recopilación y distribución de 

paquetes electorales". Durante la contienda electoral concurrente del año pasado, la empresa que acompañó la 

implementación y operación del PREP Hidalgo fue Intellisoft Technologies S . A. de C. V., con un costo de 18 millones 

311 mil 187 pesos, que incluyó capacitación, equipos de cómputo, mantenimiento de terminales, así como 

contratación de 571 personas. De las 14 entidades que celebraron comicios en 2016, Quintana Roo, Zacatecas, 

Aguascalientes, Hidalgo y Veracruz superaron el 90 por ciento de cumplimiento en documentos y plazos para 

funcionamiento de sus respectivos PREP. "Hasta ahorita no han especificado cómo serán las cuestiones del PREP, 

tenemos retos, porque sí debemos establecer los mecanismos de recolección, porque habrá paquetes de la elección 

federal y de la local, es necesario dividir funcionarios y representantes de partidos". (Gabriela Porter, página 

09) 

Crónica-Acercan experiencias sobre integración a la vida política: Fue sede la Universidad Tecnológica de 

Tula-Tepeji (UTTT) del Conversatorio "Mujer, memorias y diálogo", organizado por el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH), con la intención de que mujeres que se desempeñan en el ámbito público compartieran al público 

en general las experiencias que han tenido al integrarse a la vida política en los municipios que representan. El 

evento estuvo coordinado por la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana del IEEH , 

donde estuvieron presentes Lizeth Vargas Juárez, Erika Citlali Lugo Pérez y Magda Angélica Chapa Trujillo, regidoras 

de los municipios de Tlaxcoapan, Mixquiahuala y Tula, respectivamente; también Otilia Sánchez Castillo, 

coordinadora de la Constituyente Feminista de Hidalgo, y Janeth Arroyo Sánchez, síndica hacendaria de Tula. Ellas 

compartieron al público y a los educandos de la institución, sus experiencias y logros en el desempeño de sus 

labores políticoelectorales, e igualmente las dificultades que tuvieron para obtener un cargo público. Coincidieron 

en que a pesar de los avances que se tienen en la materia, aún falta mucho por hacer para fortalecer el 

empoderamiento de las mujeres en el ámbito público, en un marco de cumplimiento a los principios democráticos 

constitucionales y de respeto a los derechos políticoelectorales, así como del reconocimiento de su igualdad frente 

a los hombres. La mayoría de ellas habló de las dificultades para entrar a la esfera laboral, sobre todo por la cerrazón 

de la población masculina, pues en diferentes momentos criticaron o entorpecieron la labor de las mujeres, por 

prejuicios principalmente. Luis Téllez Reyes, rector de la UTTT, dio la bienvenida a esta actividad e hizo una 

semblanza del trabajo que desarrollaron célebres mujeres a través de la historia en distintos rubros y cómo su 

quehacer tuvo trascendencia en la humanidad. (Adalid Vera, página 21) 

Capital Hidalgo-Otra oportunidad para las asambleas: Organizaciones civiles que buscan conformarse en 

partidos políticos estatales y que han suspendido asambleas municipales, podrán reponerlas, así lo confirmó el 

representante de la asociación Ciudadanos Hidalguenses en Acción, J. Dolores López Guzmán. Por lo que aseguró 

que la actuación del Instituto Estatal Electoral (IEEH) ha sido de respeto y oportuna, y que en todas las asambleas 

han sido muy puntuales. Compete a la organización apegarse a los lineamientos emitidos por el IEEH, mismos que 

resultaron de la Ley General de Partidos Políticos. Recordó que la organización de la que es representante legal 

contempla asambleas en los 84 municipios, de las cuales hasta el momento lleva 24, y 10 suspendidas por diversas 

razones, falta de quórum una de ellas. Respecto a qué tipo de personas asisten a las asambleas de la Organización 

Ciudadanos Hidalguenses en Acción, aseguró que “no son sólo maestros, sino que la invitación es a la sociedad civil 

en general”. Lo anterior tras considerar que quienes impulsan la creación de dicho instituto político son personajes 

llegados al ex líder magisterial Moisés Jiménez. Cuestionado en relación a que si el IEEH debe permitir que la 

organización que no suspendió sus asambleas pueda reponerlas, Dolores López Guzmán aseguró que si está dentro 

de lo que señala la ley y los lineamientos, ellos no tienen ningún problema. “Las reglas son para todos, es el 

acercamiento, el diálogo que se tenga con la institución ahí no hay ningún problema”. Finalmente, indicó que la 

creación de más partidos políticos beneficia al organismo electoral, ya que “favorece la democracia”, por lo que más 

allá de representar un obstáculo, debe ser un facilitador. “El IEEH debe velar para que haya democracia y apertura, 
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no debe ser un obstáculo porque le favorece, porque se ejerce la democracia, el haber más partidos le ayuda”. 

(Verónica Ángeles, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Irán a los 84 municipios; (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Ciudadanos Hidalguenses en Acción buscan ser partido político; (Raúl Pérez, página 3A) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Depuración de padrones muestra las altas y bajas: Mientras que cinco partidos políticos 

incrementaron su padrón de militantes en Hidalgo cuatro disminuyeron el número de adeptos , luego de la 

depuración que efectuó el Instituto Nacional Electoral (INE). El órgano electoral verificó padrones de afiliados para 

cotejar y actualizar información que proporcionan las cúpulas, mediante comprobación de listados de militantes en 

las entidades federativas para descartar anomalías en los procesos de afiliación, además de ratificar que cuentan 

con al menos el. 26 por ciento (%) del listado nominal para conservar su registro. El desglose muestra que los 

Partidos de la Revolución Democrática (PRD), Revolucionario Institucional (PRI), Movimiento Ciudadano (MC), 

Nueva Alianza (Panal) y Regeneración Nacional (Morena) aumentaron sus simpatías en la entidad, en comparación 

con el padrón de noviembre de 2016. En el caso del PRI pasó de 133 mil 149 simpatizantes a 147 mil 690; el "sol 

azteca" de 51 mil 969 subió a 96 mil 831 militantes en Hidalgo; el "partido naranja" de 4 mil 259 afiliados incrementó 

a 9 mil 82; respecto al Panal, de 9 mil 362 a 15 mil 483 partidarios y Morena tenía 5 mil 785, ahora cuenta con 8 

mil 302. Quienes disminuyeron sus filas son: Verde Ecologista (PVEM), registró en 2016 un total de 15 mil 50, en 

el último corte tiene 9 mil 57 adeptos; Acción Nacional (PAN) contaba con 7 mil 743 y redujo a 6 mil 166; el Partido 

del Trabajo (PT), de 14 mil 53 bajó a 12 mil 80 y Encuentro Social (PES), de 5 mil 400 a 4 mil 848. (Gabriela 

Porter, página 05) 

El Independiente-PA N, listo para segunda etapa de mesa política: Comenzó la segunda etapa de las mesas 

técnicas y políticas entre el gobierno estatal y partidos políticos; en el caso del PAN buscarán concretar temas que 

impactan en las elecciones de carácter municipal, desde candidaturas independientes, hasta las comunes, así como 

paridad de género. De acuerdo con Leoncio Simón Mota, representante de ese partido ante el IEE, trabajarán a 

marchas forzadas antes del proceso electoral que comienza el 15 de diciembre y al concluir continuarán. “Hay 

propuestas muy hechas y trabajadas, la reforma electoral impactó en dos sentidos: en lo inmediato que es para la 

elección de diputados locales y en una segunda etapa para 2020 en las presidencias municipales . El PAN está 

preparado para continuar en las mesas técnicas y subir las propuestas”, manifestó. En entrevista, Simón Mota 

afirmó la existencia de temas importantes dentro de la agenda del PAN y que serán presentados . Además, como 

partido político hicieron una propuesta integral, no solo con las alcaldías, sino que en 2024 se empaten todas las 

elecciones; “la gubernatura de 2022 sería solo de dos años y las alcaldías regresen a tres años”. Aseguró que esa 

modalidad permitirá a los partidos tener dos elecciones: una general y otra intermedia. En la primera, explicó, 

elegirían presidente de la República, senadores, diputados federales, gobernador, legisladores locales y presidentes 

municipales; en la segunda, diputados federales, locales y alcaldes. “Ahí se reduciría considerablemente el gasto y 

ese recurso puede ser destinado para algunas causas específicas que requiera nuestro estado”, expuso. (Manuel 

Martínez, página 07) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Capital Hidalgo-Acusa regidora de Morena violencia política en Atitalaquia: Miriam Navarrete Ramírez, 

regidora de Morena, interpuso ante el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) un Juicio Para la Protección de los 

Derechos Político Electoral (JDC) por violencia política ejercida en su contra por parte de la presidenta municipal de 

Atitalaquia, María Antonieta Herrera Jiménez y el sindico, Jorge Francisco Juárez Hernández. Sin embargo, debido 

a que en la presentación del JDC no cumplieron con la formalidad establecida en la ley, el Tribunal Electoral tuvo 

que subsanar las omisiones de la quejosa, por lo que para dar mayor publicidad al asunto, lo remitió́ ante el 

ayuntamiento, de acuerdo a lo que explicó el magistrado presidente Manuel Cruz Martínez. Explicó que el Juicio 

para la Protección de los Derechos Político Electorales tiene un procedimiento diferente a los medios de 

impugnación, por lo que se debe dar vista al interesado, en este caso el ayuntamiento. Será el Tribunal Electoral el 

que agote el procedimiento y dé mayor publicidad al asunto, indicó el magistrado. “No cumplieron con un requisito, 

lo deben iniciar ante la autoridad responsable y ésta deberá́ dar vista al tribunal, lo presentaron directamente y 

tenemos que subsanar”, detalló. El tribunal dio tres días al ayuntamiento para que publiquen el escrito y venga la 
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notificación de terceros interesados, expuso Cruz Martínez. No obstante, y a pesar que en tanto se cubre el 

procedimiento formal no se puede entrar al análisis del asunto, éste ya fue radicado a la ponencia de la magistrada 

María Luisa Oviedo Quezada. La acusación fue derivada de las propuestas que ha hecho en el cabildo, sobre todo 

la que tiene que ver con los recursos del cobro de impuestos por el paso del gasoducto. (Verónica Ángeles, 

página 07) 

C O N G R E S O 
Criterio-Denuncia auditoría a cinco exediles; cuatro son priístas: La Auditoría Superior del Estado de 

Hidalgo (ASEH) interpuso cinco denuncias contra cuatro exalcaldes priístas, entre quienes se encuentran Filiberto 

Hernández Monzalvo, y uno emanado del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Óscar Ángeles García, por no 

comprobar, en total, 46 millones 413 mil 441 pesos de la cuenta pública 2015. “Será el Ministerio Público quien 

clasifique el delito y dé inicio a la integración de las carpetas de investigación respectivas”, informó el enlace de 

medios de la LXIII Legislatura. Tras la sesión del martes, la presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, 

María Luisa Pérez Perusquía, confirmó el inicio de los procedimientos judiciales contra expresidentes que no 

justificaron el uso del recurso correspondiente a la cuenta pública 2015. Filiberto Hernández Monzalvo, exalcalde 

de Mineral de la Reforma, encabeza la lista de los priístas, pues no comprobó el uso de 15 millones 550 mil pesos. 

Hernández Monzalvo también cuenta con una denuncia que interpuso el 12 de junio el ayuntamiento que encabeza 

Raúl Camacho Baños, por el desvió de 23 millones 525 mil 393 pesos del Impuesto Sobre la Renta (ISR) al Sistema 

de Administración Tributaria (SAT). Fidencio Gachuz, de Santiago de Anaya, no solventó 7 millones 701 mil 912 

pesos ante el órgano fiscalizador. Esta será la cuarta demanda contra el exedil tricolor, pues en el ejercicio fiscal 

2014 no aclaró el uso de 9 millones de pesos; en 2013, 4 millones 691 mil 805 pesos, así como 4 millones 208 mil 

571 pesos correspondientes a 2012. De acuerdo con Jorge Aldana Camargo, su sucesor, el ayuntamiento detectó 

anomalías en obra pública por 30 millones de pesos, hasta septiembre de 2016. “Obras no iniciadas, pero pagadas, 

o bien a medio terminar”, denunció. En Tepetitlán, Melchor Jiménez Cruz, quien estuvo al frente del ayuntamiento 

en el periodo 2012-2016, no aclaró a la ASEH el destino de 4 millones 765 mil 331 pesos. El 12 julio de 2016, el 

tricolor fue retenido por 12 horas por habitantes de Sayula Pueblo, acusado de “tomar” un millón de pesos 

destinados a la red de agua potable de la comunidad. Jaime Allende González, exedil de Tula, no solventó un millón 

724 mil 145 pesos. El también priísta enfrenta un proceso penal por presunto uso ilícito de atribuciones y facultades, 

luego de que la alcaldía detectó un posible daño al erario por 21 millones de pesos. Asimismo, existen irregularidades 

por 61 millones de pesos identificadas tras el proceso de entrega-recepción. Del Verde, Óscar Adalberto Ángeles 

García, quien de 2012 a 2016 estuvo al frente de Alfajayucan, no comprobó 16 millones 672 mil 53 pesos. El 9 de 

noviembre de 2016, Criterio documentó que funcionarios de esa demarcación denunciaron un presunto desvío de 

recursos por más de 41 millones de pesos que se utilizarían en obras públicas , pagos a proveedores y gastos 

internos, pero no fueron comprobados. (Marisol Flores, página 04) 

Milenio-Presentan 5 denuncias por gastos de exediles; (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Denuncia la ASEH; (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Con un pie en la cárcel 5 exalcaldes; (Verónica Ángeles, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Denuncia ASEH a cinco exalcaldes; (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Interpone ASEH denuncias contra cuatro exalcaldes; (Raúl Pérez, página 4A) 

Síntesis-Realizan denuncias contra exalcaldes; (Jaime Arenalde, página 04) 
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Criterio-“Compleja”, gestión de recursos para el estado: legislador: El coordinador de los legisladores de 

Hidalgo en la Cámara de Diputados federal, Fernando Moctezuma Pereda, anticipó que se perfila una situación 

compleja en la gestión del presupuesto para el estado, por el impacto de desastres naturales; sin embargo, confió 

en que la entidad pueda mantener su techo presupuestal o incrementarlo, al menos, “mínimamente”. “Hoy la 

condición es muy difícil, esto (los desastres naturales) va a impactar en las negociaciones, estamos conscientes, 

pero lo importante es mantener y superar los recursos que se asignaron el año pasado”. La situación que enfrenta 

el país es “compleja”, primero por los desastres que dejaron los huracanes y posteriormente por los sismos 

ocurridos, pero se tiene una condición “excepcional” en la discusión que se dará del presupuesto, aseguró. Por ello, 

ya se han celebrado dos reuniones con las diferentes áreas de la administración estatal , encabezadas por la 

Secretaría de Finanzas, con la finalidad de apuntalar la propuesta que se defenderá al momento de la distribución 

del gasto público, que ocurrirá en noviembre próximo. Asimismo, precisó que el gobierno federal requiere, para el 

ejercicio del año próximo, un presupuesto de 39 mil millones de pesos para apoyar a los damnificados por los 

desastres naturales ocurridos en el país. Moctezuma Pereda informó que esta semana se llevará a cabo una tercera 

reunión con el gabinete estatal, con la finalidad de delinear la propuesta y los proyectos más relevantes, aunque no 

adelantó detalle de éstos. Cuestionado sobre la posibilidad de que se determine la cancelación del aeropuerto de 

Texcoco, el diputado hidalguense sostuvo que se trata de un “proyecto fundamental” para la vida e ingresos de la 

zona centro del país, por lo que consideró “poco probable” este escenario. (Emmanuel Rincón, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Municipios y desarrollo económico 

Los municipios de Hidalgo han padecido por décadas de un abandono en materia de desarrollo económico, mismo 

que los ha llevado a ser ciudades y regiones poco competitivas que han desaprovechado su vocación y ubicación. 

Muchos han sido los proyectos donde se han invertido desde recursos millonarios hasta tierras y propiedades 

ejidales, que al final no prosperaron y dejaron un vacío de falta de empleo y oportunidad. A la fecha, son pocos los 

alcaldes que buscan invertir y aprovechar su suelo en busca de crear zonas de desarrollo comercial y económico 

que produzcan trabajos, mejores salarios y crecimiento. Sin embargo, puedo adelantarles a los lectores de esta 

columna que las cosas parecen tomar un mejor rumbo con la estrategia de Desarrollo Económico estatal en Hidalgo 

implementada de septiembre de 2016 a la fecha, de la mano del gobernador Omar Fayad Meneses y el secretario 

José Luis Romo Cruz. No es casualidad ni porras al aire. La Sedeco recién concluyó una serie de reuniones con 

todos los presidentes municipales y representantes de los 84 ayuntamientos con un fin: acordar una Agenda de 

Desarrollo Económico a la medida de sus necesidades. En el primer año del actual gobierno se acordó ya integrar 

nueve corredores económicos producto del intercambio de ideas y propuestas donde ya se identificaron predios , 

reservas y naves industriales con vocación comercial. En total, de acuerdo con cifras de la dependencia, suman 3 

mil 724 hectáreas detectadas en 24 municipios donde se ha diagnosticado una viabilidad para el desarrollo industrial . 

La apuesta del gobernador Omar Fayad ha sido la reactivación de las zonas industriales . Hidalgo cuenta a la fecha 

con 10 parques para el establecimiento de empresas y fábricas, a los que podrían sumarse 26 polígonos con 

potencial industrial, resultado del trabajo entre Sedeco y los municipios que han aportado información para que sus 

extensiones territoriales fueran inspeccionadas. Asimismo, se han identificado a lo largo del territorio estatal un 

total de 40 naves/bodegas con características ideales para la renta a particulares o empresas ; hasta el 5 de 

septiembre pasado, se reportó un 97. 5% de avance en la inspección de estos sitios, con un balance positivo que 

los muestra en condiciones de poder ser "comercializados". Es decir, Hidalgo no solo se abre como nuevo polo 

receptor de inversiones en el Centro del país sino que puede brindar servicios como la renta de espacios y sitios 

para el almacenaje, la manufactura, la industria en general, donde una compañía solamente tiene que asentarse 

en lugares que ya han sido construidos y cuentan con servicios básicos en la mayoría de ellos . Una apuesta más 

que parece ser el camino para mantener el crecimiento de manera sostenida en épocas donde México requiere de 

buenas prácticas y experiencias en los gobiernos y la administración pública de los recursos.  

 

(Eduardo González, página 06) 
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Criterio-Narraciones… 

 

Y LA LANA, ¿DÓNDE ESTÁ? 

Tanto cacarearon los partidos políticos para aprovecharse de la tragedia provocada por los sismos del 7 y 19 de 

septiembre que como siempre quedaron mal. Antier, el gobernador Omar Fayad aseguraba que era necesario 

quitarles el dinero a los partidos, como lo han dicho muchos otros, entre ellos activistas y políticos independientes . 

Sin embargo, creo, en este país nos tomamos tan de chiste las cosas que nadie ha salido a decir cómo, y con qué, 

se deben llevar a cabo las campañas. Algunos aseguran que quitarles el dinero a los partidos los acercaría a los 

grupos criminales o acrecentaría la venta de favores hacia la iniciativa privada. A estas horas del partido el debate 

no debe ser si se debe o no quitar el financiamiento público a las campañas y a la vida interna de los partidos 

políticos, sino cuándo y cómo se delinearán las reglas para que éstos sobrevivan de manera legal . Desde la forma 

legal en que se harán de recursos para pagar sueldos e insumos, hasta la forma en que podrán allegarse de dinero 

para hacer proselitismo. Falta menos de un año para que las elecciones de 2018 se lleven a cabo, y lo único seguro 

ya es la fecha de la contienda. Sin duda, creo, sería un avance importante reducir drásticamente el dinero que el 

erario les suministra a los partidos, muchos de ellos convertidos en negocios familiares o de amigos. El país no 

puede seguir distrayendo tantos recursos en algo tan inútil como las campañas políticas , menos cuando vivimos 

amenazados ante la sombra de las negociaciones del TLC y ante la falta de recursos para la reconstrucción de las 

zonas afectadas por el sismo. Tan sólo para la elección del próximo año, el Instituto Nacional Electoral destinó —

como no es su dinero— seis mil 778 millones de pesos para el financiamiento de campañas de partidos e 

independientes, la mayor cantidad de recursos destinados al despilfarre electoral. El aumento, creo, no se debe a 

la inflación, sino a los excesos de un sistema de partidos acostumbrados a gastar a manos llenas. No podemos, 

como nación, perder esta oportunidad histórica de regresarles, además, el respeto a la política y a los ciudadanos, 

de poner en orden la casa, que por años fue saqueada por una horda de vividores.  

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Padres de familia del Jardín de Niños “El Pípila” en Zapotlán, no están muy seguros de mandar a sus 

hijos a las aulas de esta institución ya que aseguran que presentan daños por el pasado sismo del 19/S. De 

entrada las clases no se han reanudado, pero los afectados pretenden que se revise a fondo y de ser necesario se 

cambie de plantel para no poner en riesgo a los menores. El diálogo con las autoridades no se ha dado y piden la 

presencia de protección civil municipal para dar atención.  

 

: Que Las críticas se las está llevando en presidente del PRI en Ixmiquilpan, Carlos Eduardo Portillo, porque 

presuntamente tiene la intención de colocar un busto de Alfonso Corona del Rosal en las instalaciones del 

partido. Dicen que su labor debería ser más encaminada a la recuperación del municipio a través de nuevas 

estrategias y nuevos cuadros priistas y no andar rebuscando en personajes del pasado, por lo pronto el recién 

nombrado presidente, dicen, no hace más que actividades que son poco productivas.  

 

: Que Hablando de Ixmiquilpan vecinos de la comunidad El Carmen se manifestaron contra el edil Pascual 

Chárrez Pedraza ya que les ha incumplido en la construcción del libramiento Ixmiquilpan-Cardonal, lo anterior 

porque ya en otras ocasiones la obra pública de la zona se tarda meses en culminar lo que afecta al turismo de la 

región. Los habitantes del barrio mencionado esperan que cumplan de acuerdo al calendario de lo contrario 

bloquearán calles y la presidencia.  

 

: Que El pasado fin de semana se realizó una competencia atlética en Mineral del Chico, pero los participantes 

quedaron molestos y decepcionados de que las autoridades municipales no colocaron las debidas 

señalizaciones y muchos competidores se perdieron. La Asociación de Atletismo estatal también levantó la 

voz contra esta falta de atención y apoyo pues nadie salió a buscar a los participantes que quedaron varados en 

la ruta, pero eso sí, los policías andan cobrando estacionamiento a los turistas en la zona del Centro.  

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

“Yo considero que esta misma semana tendremos ya reunión para empezar a armar el esquema y ya empezar a 

tener la próxima semana el trabajo ya directo con el asunto del auditor” 

María Luisa Pérez Perusquía 

Presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, sobre nuevo titular de la Auditoría 

 

“El sector sale, no puedo decir que ya está en su momento o en su apogeo como quisiéramos, pero creo que 

avanzamos bastante rápido. Somos muy comprometidas, responsables y eso es uno de los puntos que nos hace 

que avancemos de manera agigantada” 

Lorena García Cázares 

Presidenta de la AMMJE, sobre empresarias 

 

“Tuvimos quejas en redes sociales y la delegación, se les dio trámite, las oficinas centrales de Profeco actúan de 

manera legal; orientamos a quienes denuncian y exhortamos a comerciantes para que no los engañen” 

José Alberto Chávez Mendoza 

Delegado de Profeco, sobre denuncias por falsos verificadores 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE un cierre de película es el que tendrá la impugnación que hizo la empresa Saneamiento Sana al concurso para 

la recolección de basura que ganó el corporativo Tecmed, y es que la administración municipal, encabezada por 

Yolanda Telleria, deberá resolver el recurso a más tardar el próximo jueves, de lo que dependerá que el viernes 

haya o no un nuevo servicio de recolección de desechos en la ciudad.  

 

QUE al margen de la ley, personal sin mayor identificación que una gorra con logotipos de la Secretaría de Seguridad 

Pública de Pachuca coloca inmovilizadores y levan mutas a automovilistas que no pagan o exceden el tiempo de 

uso de los parquímetros de la ciudad. Y es que esta facultad es exclusiva de agentes de tránsito, que deben estar 

debidamente uniformados e identificados, con lo que de comprobarse alguna anomalía, un serio conflicto legal 

recaería contra la empresa Movipark o la alcaldía.  

 

QUE desde Palacio de Gobierno salió la orden que prohíbe a secretarios, subsecretarios, directores, subdirectores 

y otros cargos jerárquicos asistir al palenque de la feria de Pachuca, disposición que ha llegado de manera directa 

o a través de mensajes de WhatsApp a los implicados, quienes podrán asistir únicamente el teatro del pueblo.  

 

QUE a falta de proyectos de obra pública, ahora sí el ayuntamiento de Pachuca sacó la cartera para tapar los 

cráteres, perdón, los baches que aquejan distintas colonias capitalinas. La Secretaría de Obras Públicas local utilizará 

5 millones de pesos para labores de bacheo debido a que no llegó un proyecto en el cual el gobierno municipal 

realice el pago de contraparte. ¿Agradecemos o recriminamos a la federación por no asignar proyecto? 

 

QUE el recién llegado presidente del comité municipal del PRI en Tula, Héctor Arana, no logra unificar a la militancia, 

pues junto con Libertad Trujillo, la secretaria, no se ve que realice ningún cambio, por lo que los priístas se empiezan 

a poner nerviosos ante la llegada del 2018 y la inminente división del tricolor .  

 

QUE muchos se preguntan cómo le hizo Jaime Allende, exalcalde de Tula, para bajar de 15 millones a sólo un 

millón de faltante por la cuenta pública de 2015, por el cual fue denunciado por la Auditoría Superior de Hidalgo, y 

es que los malpensados dicen que si a su antecesor Rodolfo Paredes no le hicieron nada por tres millones 

desaparecidos, a Don Jaime, menos.  

 

(Redacción, página 03) 



 

- 9 - de 17 

 

El Independiente-El Socavón… 

 

En la disminución de la pobreza, Hidalgo da un paso adelante y tres atrás.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Daniel Lara: Muy apurado anda el delegado de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, ya que empata 

acciones con la dependencia a escala estatal para así mejorar en los aspectos necesarios en la materia, según la 

región de que se trate y en ese sentido es que la labor de este funcionario federal implica varias actividades 

enfocadas al desarrollo de la entidad.  

 

Abajo-Jaime Galindo: Desde la Gerencia Estatal de la Conafor, Galindo Ugalde tiene mucho trabajo que realizar 

debido a que el tema de la reforestación y las demás actividades que desarrollan desde esta área federal no es 

poco. Y ya en el último trimestre de 2017 viven más labores específicas en las que deberá concentrarse para así 

terminar un año más de actividades.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

¡VAYA! 

Afirmaron los grillitos que al fin hubo una buena noticia por parte del ayuntamiento de Pachuca y es que 

la alcaldesa, Yolanda Tellería, anunció una inversión por 5 millones de pesos para el tema del rebacheo 

en las calles a fin de cerrar los trabajos relativos al último trimestre 2017. Nunca es tarde para atender 

un tema que tanta controversia generó desde hace meses y que parecía no tener solución, ahora sólo 

resta ver cómo avanza y si de verdad será suficiente  para tapar la infinidad de hoyos que existen.  

 

RENOVACIONES 

Indicaron los grillitos que luego de la reciente encerrona en conocido salón de fiestas donde liderazgos 

del PES tomaron protesta a sus nuevos responsables en comités municipales, en algunos puntos del 

estado comenzaron las labores como nunca antes. Un acierto de este partido, cuyo rostro nacional es 

el hidalguense Alejandro González Murillo, fue la decisión de poner caras nuevas en dichos encargos; 

ejemplo de ello es el profesor Samuel Terán, quien desde Huautla convocó a la unidad, al ser otra de 

las voces que seguro definirá el rumbo de dicho organismo político por su arrastre tanto entre sus paisanos 

como en Pachuca, donde se le ve ya haciendo gestión.  

 

INCÓGNITA  

Siguen cuestionando los grillitos cuándo habrá una respuesta por parte de las autoridades 

correspondientes, al tema de los hurtos reportados en la Unidad Deportiva Revolución Mexicana , 

donde incluso crecen los cristalazos a vehículos, ya que pone en riesgo el patrimonio de la población 

que acude a este punto para realizar ejercicio; ojalá haya solución pronta y dejen de “echarse la 

bolita”, antes de que algo más fuerte pase.  

 

AUMENTO 

Una vez más el municipio de Mineral de la Reforma es presa de los constantes delitos como robos a casa 

habitación y asaltos a negocios locales y a transeúntes, situación que sigue en aumento pese a los 

discursos de las autoridades locales. Hay puntos de la demarcación que de plano son noticia diaria 

debido a dicha situación que prevalece, como la colonia La Providencia o el Saucillo, mientras el alcalde 

Raúl Camacho “duerme en sus laureles”.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Acusan a Ricardo Anaya de fraude en el PAN: Miguel Ángel Toscano, ex titular de la Cofepris, 

denunció ante el Instituto Nacional Electoral (INE) al dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, y al secretario 

general, Damián Zepeda, por “fraude” al “alterar” los estatutos panistas, lo que le permite permanecer en el cargo 

hasta un día antes del registro de precandidaturas a la Presidencia. Con la modificación de la normativa, Anaya 

evitó renunciar un día antes del inicio del proceso electoral —el pasado 8 de septiembre— y se beneficia 

directamente de recursos y exposición mediática como dirigente del partido y aspirante presidencial . De acuerdo 

con Toscano, el INE debe inhabilitar al líder blanquiazul para contender por la Presidencia debido a que, al ser 

alterados de manera irregular los estatutos, deben ser anulados y mantenerse la normativa anterior. Anaya entonces 

habría perdido la oportunidad de registrarse porque el plazo venció el 7 de septiembre. En la demanda que presentó 

este lunes 2 de octubre ante el INE, Toscano explica que en la XVIII Asamblea Nacional del PAN, que se llevó a 

cabo el 21 de noviembre de 2015, el panista Diego Dávila presentó una reserva, que fue aprobada, para que los 

presidentes, secretarios generales y tesoreros de los comités municipales pudieran permanecer en sus puestos 

hasta un día antes de registrarse como precandidatos en caso de que les interesara competir por un puesto de 

elección popular. (Horacio Jiménez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/acusan-ricardo-anaya-de-fraude-en-el-pan 

La Jornada-Iztapalapa: 4, 500 viviendas tendrán que ser demolidas: La delegación Iztapalapa resultó la 

más afectada por el sismo registrado en Ciudad de México, el cual dejó 150 mil damnificados, 12 mil 500 viviendas 

dañadas –de las cuales 4 mil 500 tendrán que demolerse– y 127 escuelas afectadas. A ello se suma un millón 500 

mil habitantes sin agua, equivalente a 75 por ciento de su población, además de la presencia de 125 socavones, 

algunos con una profundidad de casi un metro, principalmente en las colonias y pueblos ubicados en la zona de 

grietas y el llamado cinturón verde. La jefa delegacional, Dione Anguiano Flores, comenta: ‘‘Vivimos una situación 

de emergencia porque en cuestión de segundos miles de personas perdieron su vivienda, su patrimonio; se trata 

de la gente de menores recursos en la ciudad, por lo que necesitamos que los apoyos locales y federales fluyan’’. 

Tras continuar con el censo de los inmuebles afectados por los sismos de septiembre, el cual será entregado el 

próximo jueves al subsecretario de Gobierno, Guillermo Orozco Loreto, Anguiano llamó a las autoridades y 

legisladores a ‘‘actuar para que la gente salga lo más rápido posible de esta situación de desgracia’’ . (Laura Gómez, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/04/politica/003n1pol 

Excélsior-Hay intención de levantarse del TLC: Si Estados Unidos insiste en imponer medidas proteccionistas 

existe la posibilidad de que México abandone la mesa de negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América 

del Norte (TLCAN). Lo anterior lo advirtió Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial y 

del Consejo Consultivo Estratégico de Negociaciones Internacionales en conferencia de prensa. Por su parte, el 

presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Bosco de la Vega, dijo que un plan B es la adopción de las reglas de 

la Organización Mundial del Comercio (OMC), las cuales contemplan aranceles promedio de 4. 5%. “Es preferible 

esperar dos años y medio a que llegue otro presidente en EU, con las reglas de la OMC, que un mal acuerdo por 

25 años”, agregó el dirigente empresarial. Castañón consideró como “inaceptable” establecer barreras a la 

exportación de frutas y hortalizas mexicanas durante la temporada de producción del vecino del norte . (Karla 

Ponce, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/04/1192474 

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/acusan-ricardo-anaya-de-fraude-en-el-pan
http://www.jornada.unam.mx/2017/10/04/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/04/1192474
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

De un admirable periodista catalán 

Ante lo sucedido el domingo en Cataluña no parece haber argumentos para justificar el saldo de casi un millar de 

heridos por la policía española (con excepción de los Mossos d‘Escuadra de la Generalitat) . Parece. Porque uno de 

los mejores y libertarios periodistas de España, nacido y educado en Barcelona, publicó ayer, en nuestro diario 

asociado El Mundo, un texto demoledor contra el gobierno independentista y de abierto apoyo a la posición 

(respaldada por Felipe VI) del derechista Mariano Rajoy. Se trata de Arcadi Espada quien, bajo el título La paz, la 

ley, la fuerza/ Cataluña 1-0, afirma que la policía española hizo algo muy “importante: encarnar el poder y la razón 

democrática”, en tanto que la de Cataluña “se ha convertido en el cuerpo de seguridad privado del secesionismo...”. 

La represión del domingo, dice, “quedará en los anales del empleo de la fuerza del Estado de Derecho” frente a 

“miles de ciudadanos irresponsables, miserablemente convocados por un Gobierno que había abandonado toda 

pretensión de legalidad...”. Texto sin concesiones, accesible en internet.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Sí, la decisión sigue siendo de Peña Nieto 

Le he contado que, de acuerdo con la fuente más cercana, Enrique Peña Nieto, como jefe del PRI, no ha tomado 

una decisión sobre el candidato presidencial del Revolucionario Institucional, para lo que ausculta pero al final será 

una decisión, debo decirlo, unipersonalísima y que tendrá clara en el momento que se anuncie. También he señalado 

que en la decimosegunda asamblea de su partido, tras eliminar sin ningún obstáculo el requisito de los diez años 

de militancia, los priistas de verdad lo interpretaron como el destape de José Antonio Meade, por la dedicatoria. Y 

no solo los militantes, también en la oposición y en un amplio sector de la sociedad, al igual que los otros 

presidenciables. Pero Peña Nieto no destapó a nadie, se dio cartas, mejoró su mano, eliminando obstáculos para el 

encarte, porque los precandidatos hoy siguen siendo, además de Meade, Miguel Ángel Osorio Chong, Aurelio Nuño 

y José Narro. Hay quienes me dicen que Meade no puede ser candidato porque debe sacar la Ley de Ingresos y el 

Presupuesto de Egresos, en lo que tienen razón. El Congreso tiene que aprobar el paquete fiscal, antes del plazo 

constitucional del 15 de noviembre. Debo apuntar que la fecha original para el inicio de las precampañas era al día 

siguiente, 16 de noviembre, pero con el ajuste que hizo el INE al calendario electoral, pasó al 12 de diciembre. Sin 

embargo, hay un recurso del PRI, que no se maneja solo, ante el Tribunal Electoral para que el INE mantenga la 

fecha original de arranque, el 16 de noviembre, ya aprobado el paquete fiscal. Y hasta donde lo conozco, Peña 

Nieto, en política, no hace nada por nada, todo tiene una intención y como él ha dicho a sus cercanos, en el tema 

de sucesión es previsible, y cita el caso del Estado de México con Eruviel Ávila hace casi siete años. Su decisión, 

pues, la podremos conocer el mes que viene cuando hoy todavía no la tiene tomada.  

RETALES 

1. PARÓN. Diego Fernández de Cevallos me dijo ayer, rotundo, que él no representa a Ricardo Anaya en el llamado 

Frente Ciudadano, como se le había atribuido al presidente del PAN. Yo no soy representante de él para este trámite 
ni para otro asunto. No soy gallo, ni amarrador ni dueño de esa pelea, zanjó;  

2. DAMNIFICADO. Si algo tenía frágil la PGR, entre otras cosas, era el edificio sede, dañado estructuralmente por 

el sismo de 1985. El sismo del día 19 lo acabó de inhabilitar y ahora Raúl Cervantes tendrá que buscar nueva sede, 

y me refiero a la PGR; y 

3. TRIBUNAL. Hasta la presidenta del ahora Tribunal de Justicia Administrativa de Ciudad de México desde los 

tiempos de Marcelo Ebrard, Yasmín Esquivel Mossa, saldría afectada en las investigaciones del desastre inmobiliario 

por el temblor. En su momento fue recusada por conflicto de intereses, su marido es dueño de una de las principales 

constructoras y desarrolladoras del gobierno, Riobóo, pero entonces tuvo un salvador que ya no está.  

Nos vemos mañana, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que tras los jaloneos y mentadas de madre que ayer intercambiaron priistas y lopezobradoristas en el pleno de 

la Cámara de Diputados, la Mesa Directiva, a cargo de Jorge Carlos Ramírez Marín, emitirá en los próximos días 

una serie de lineamientos para las protestas con mantas y pancartas en el recinto. Los diputados podrán exhibir  

carteles y arengas en tribuna exclusivamente durante sus intervenciones y, además, ninguna manifestación podrá 

invadir espacios ni curules ajenas en San Lázaro.  

  

: Que el líder de Morena en Ciudad de México, Martí Batres, se enorgullece de que la jefa delegacional en Tlalpan, 

Claudia Sheinbaum, es la única que ha transparentado expedientes y denuncias penales por los derrumbes que 

ocasionaron muertes en la demarcación tras el terremoto del 19 de septiembre, para deslindarse de 

responsabilidades. Sin embargo, uno de los que sale raspado es el jefe delegacional en Xochimilco, Avelino 

Méndez, también de Morena, porque a más de dos semanas del sismo no cuenta ni siquiera con un censo completo 

de las casas que colapsaron en su territorio, sobre todo en San Gregorio Atlapulco, donde las viviendas caídas se 

cuentan por decenas, pero en la suma que concentra el gobierno capitalino con información de la delegación apenas 

se consideran dos inmuebles derruidos.  

  

: Que tras la confusión que se generó en la votación para elegir al presidente del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones, el presidente del Senado, Ernesto Cordero, y el Partido Verde salieron a dar todo su respaldo 

al área de Asuntos Parlamentarios que encabeza Arturo Garita, quien lleva más de 20 años en la Cámara sin que 

nadie, hasta ahora, hubiera puesto en duda su integridad. Dice Cordero que la panista Marcela Torres debería 

pedir una disculpa por la confusión, luego de que la legisladora acusara a Garita y al senador Gerardo Flores 

Ramírez de meter dos votos cuando el conteo ya estaba en marcha.  

  

: Que en la próxima reunión del CEN del PRD el secretario de Asuntos Electorales, Octavio Martínez, propondrá 

que este partido haga una invitación formal a Ricardo Monreal para que se inscriba al proceso interno para elegir 

candidato a Ciudad de México, lo cual algunas corrientes no ven con malos ojos. Hablando de candidatos, hoy el 

senador Armando Ríos Piter asistirá a las instalaciones del Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo 

Córdova, donde solicitará su registro como aspirante a la Presidencia por la vía independiente.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

RECONSTRUCCIÓN 

La tragedia empieza a quedar atrás, pero comienza la reconstrucción, un período que puede ser muy importante. 

Para algunos es el inicio de un esfuerzo de renovada actividad económica, para otros el riesgo de un nuevo 

desperdicio de recursos gubernamentales. Este 2 de octubre el presidente Enrique Peña Nieto entregó en Ixtaltepec , 

Oaxaca, los primeros apoyos para los damnificados del sismo del 7 de septiembre. Esta ayuda se está dando a 

través de tarjetas de Bansefi, el banco gubernamental de ahorro popular. Las personas que hayan perdido su 

vivienda recibirán 120 mil pesos en cuatro mensualidades. Quienes han sufrido solamente daños, obtendrán 15 mil 

pesos, pero la cantidad podrá ampliarse en algunos casos. Habrá créditos para quienes deseen más. Esta primera 

entrega surge de un fondo de 7 mil millones de pesos constituido por los gobiernos federal y oaxaqueño, el cual a 

su vez forma parte del total de 37, 500 millones de pesos en recursos públicos que el presidente ha declarado 

podría costar la reconstrucción por los sismos del 7 y el 19 de septiembre. A esto habría que sumar las inversiones 

de familias y empresas privadas. ¿Son mucho o poco estos 37, 500 millones de pesos? La verdad es que representan 

sólo el 0. 7 por ciento del gasto neto total de 5 billones 201 mil 700 millones de pesos que el sector público ha 

presupuestado para 2018. No es un recurso suficientemente grande para impulsar un mayor crecimiento de la 

economía mexicana, como lo han sugerido algunos. La cantidad sí es importante, empero, si se compara con lo que 

pagamos los contribuyentes a los partidos políticos y al Instituto Nacional Electoral, que será de unos 52 mil millones 

de pesos en 2018. Equivale también, aproximadamente, a los 37 mil millones de pesos que se han presupuestado 

para la Secretaría del Medio Ambiente. Si esos 37, 500 millones de pesos se invierten bien, sus beneficios serán 
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significativos. Para las familias de escasos recursos que perdieron todo en el sismo, recibir un apoyo de 120 mil 

pesos puede ser la diferencia entre el hambre y una oportunidad de salir adelante. La decisión de dar el dinero 

directamente a las familias afectadas ha sido controvertida. Tradicionalmente los gobiernos han entregado 

despensas o materiales de construcción o han edificado conjuntos de viviendas. Algunos críticos piensan que el 

dinero puede ser mal utilizado por las familias y gastado en todo menos en reconstrucción. Temen que los jefes de 

familia se apropien del subsidio y lo usen en fiestas o bebidas alcohólicas. Otros simplemente piensan que las 

familias no están calificadas para edificar sus viviendas y que las que construyan pueden volver a caerse . Las críticas 

son comprensibles, pero la experiencia nos dice que cuando el gobierno construye unidades habitacionales y 

simplemente las regala, muchas se quedan vacías. En cambio, cuando las familias se involucran en la reconstrucción, 

y edifican las viviendas dónde y cómo las quieren, tienen más posibilidades de quedarse en ellas, lo que significa 

un menor desperdicio de recursos. De momento, hay que concederle al gobierno el beneficio de la duda. La 

reconstrucción es indispensable para miles de familias que se han quedado sin casa. Esperemos no empezar a ver 

ejemplos de corrupción o ineficiencia. La reconstrucción será el esfuerzo que al final identifique a este gobierno. 

Sus consecuencias también se verán reflejadas en las elecciones de 2018. Muertos por arma Han muerto más 

estadounidenses por disparos con arma de fuego en la Unión Americana que en todas las guerras de ese país tan 

militarista. Los muertos en guerras ascienden a 1, 396, 733. Los de armas de fuego, nada más de 1968 a 2015, son 

1, 516, 863 (politifact.com).  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Criterio … 

 

ASPIRANTES INQUIETOS 

El domingo pasado, tres aspirantes a la presidencia de la república decidieron que sus ambiciones políticas son más 

importantes que el trauma nacional que ocasionaron los terremotos más recientes que dejaron casi medio millar de 

muertos y cientos de miles de damnificados y que a todos nos costarán decenas de miles de millones de pesos por 

concepto de gastos de la reconstrucción de los que quedó destruido en cuestión de minutos los días 7 y 19 de 

septiembre. Aparentemente convencidos de que la mayoría de los mexicanos están más preocupados por la elección 

presidencial del año entrante que por los efectos inmediatos y a mediano plazo de los sismos, los panistas Margarita 

Zavala de Calderón Hinojosa, Rafael Moreno Valle y el perredista Silvano Aureoles Conejo le enviaron una carta a 

los dirigentes del PAN, PRD y MC, los tres partidos que conforman el llamado Frente Ciudadano por México, en 

donde les piden que el candidato presidencial de dicha alianza partidista sea electo mediante” una elección abierta 

a la ciudadanía”. Hasta el momento, los destinatarios de la misiva, el panista Ricardo Anaya, la perredista Alejandra 

Barrales y el emeceista Dante Delgado Rannauro, no han respondido a la solicitud de los tres inquietos aspirantes. 

La presidenta nacional del PRD sólo comentó que los respeta y está dispuesta a escucharlos, aunque en otras 

ocasiones tanto ella como el coordinador de la Comisión Operativa Nacional de MC han manifestado estar a favor 

de que el candidato presidencial por el Frente sea electo por medio de una elección abierta a todos los ciudadanos. 

En lo que a Anaya se refiere, éste ha expresado en múltiples ocasiones que “no hay condiciones para una elección 

abierta”, probablemente porque sabe muy bien que Margarita, si las encuestas no se equivocan, le ganaría la 

candidatura en un proceso abierto al público. Todo indica que el PAN seguirá su propio camino si sus por ahora 

aliados insisten en elegir a su candidato presidencial mediante una elección abierta. Anaya está decidido a ser el 

abanderado panista en 2018 y sabe muy bien que en un proceso abierto probablemente perdería la candidatura 

frente a Margarita. Lo que ahora debe hacer es negociar con el PRD y MC su candidatura presidencial y las 

candidaturas de nueve gubernaturas que estarán en juego el año entrante, además de 128 senadurías, 500 

diputaciones federales y otros 2, 139 cargos públicos, como son diputados locales, presidentes municipales, 

integrantes de ayuntamientos y 16 alcaldes de la CDMX. Al exigir que la candidatura del Frente Ciudadano sea por 

una elección abierta, los tres inquietos aspirantes sólo lograron que Anaya y los suyos se opongan más a una idea 

que sólo busca darle la candidatura a Margarita Zavala y otra oportunidad de vivir en Los Pinos a su marido Felipe .  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Premios a los ciudadanos que vayan a votar 

Sigo con el tema del financiamiento de los partidos y las campañas electorales. Hoy voy a tratarlo desde otro ángulo: 

el de los gastos. Tenemos que disminuir las partidas que erogan los partidos para tratar de comprar el voto. Para 

eso puede haber una buena solución: obligar, más bien incentivar, a que más gente salga a votar. Me explico. 

Mucho del incremento en el financiamiento público y las cada vez mayores inyecciones de dinero ilegal en las 

campañas (de gobiernos, empresas y crimen organizado) se debe al voraz intento de todos los partidos de ganarse 

la voluntad ciudadana repartiendo todo tipo de bienes materiales e incluso dinero en efectivo. De tratar de comprar 

el voto, pues. Entre menos electorales salgan a votar el día de la elección, esta operación sale más barata. Se vuelve 

más factible ganar repartiendo “regalos”. Por el contrario, si todos los ciudadanos inscritos en el padrón electoral 

salieran a votar, se volvería prácticamente imposible hacerlo. Imaginemos que en la elección presidencial salieran 

a sufragar los 86 millones de mexicanos inscritos en la lista nominal. Dejémoslo en 80 millones por los muertos que 

hay y la gente que se enferme ese día. No hay presupuesto que alcance para comprar el voto de tanta gente. No 

por nada, en países donde el voto es obligatorio, como Perú, el costo de las campañas ha disminuido gracias a la 

alta participación. El problema del voto obligatorio es cómo hacerlo precisamente obligatorio. En los países donde 

existe, al que se abstiene se le cobra una pequeña multa o se le ponen algunas trabas para la expedición de 

documentos oficiales. Confieso que no me gusta este tipo de medidas coercitivas. Por eso, siempre he visto con 

cierto resquemor el tema del voto obligatorio. Hasta que me llegó un correo electrónico de Ricardo Cabo Álvarez, 

ingeniero civil de la UNAM, con una idea que me pareció brillante. Con razón, dice Ricardo que “las toneladas de 

dinero que utilizan los partidos políticos son para conseguir votos, comprando el voto, obsequiando cualquier cosa, 

ofreciendo lo que no habrán de cumplir, es por ello que tienen urticaria porque ni idea tienen de cómo ganar sin 

este enorme recurso”. Propone, entonces, “que los electores vayan a votar, estimulándolos con la posibilidad de 

obtener algún beneficio en efectivo, sin la mano negra de los dizque partidos políticos y los inútiles que están 

pegados a la ubre”. La idea, original de Felipe Daniel Ruanova Zárate, es la siguiente: una vez terminada la elección, 

el Instituto Nacional Electoral procede a celebrar un sorteo con un premio de cien millones de pesos , diez de diez 

millones, cien de un millón, mil de cien mil, diez mil de diez mil y cien mil de mil pesos. La bolsa total de premios 

ascendería a 600 millones de pesos que se repartirían a 111, 111 votantes que sí asistieron a votar. Esto en la 

elección federal (para elecciones estatales y municipales se podrían hacer sorteos con bolsas menores) . El monto 

puede sonar excesivo, pero, créame, por lo que yo he escuchado de lo que se gastan los partidos en las operaciones 

de compra de votos con dinero que entra por debajo de la mesa, la suma no resulta tan descomunal. En la propuesta 

de Ruanova, participan todos los ciudadanos inscritos en el padrón: “los números que salgan premiados se 

entregarán al elector que haya acudido a sufragar; en caso contrario, el dinero se dona a la UNAM”. Yo cambiaría 

esto: si sale un premiado que se abstuvo, se vuelve a sortear hasta que salga alguien que sí participó. Lógicamente, 

para evitar suspicacias, tendría que excluirse “a todos los candidatos, los miembros del INE, tribunales electorales 

y funcionarios de los cuatro niveles superiores en los gobiernos federal, estatales y municipales”. Me parece una 

idea brillante. Felicito a Ruanova por pensarla y agradezco a Cabo Álvarez por compartirla. Con ella se resuelve el 

problema coercitivo del voto obligatorio. En lugar de estar castigando a la gente que no vote, estaríamos 

incentivando a que sí lo hicieran. Yo quiero ver qué mexicano se abstiene cuando sepa que puede llevarse una 

buena lanita por participar. Tan sólo pensemos en el poder que tendría la imagen del suertudo que se llevó cien 

milloncitos sólo por haber ido a votar.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

 Mancera deja de lado la campaña y la corbata 

Quien de plano se ve que sigue concentrado en la emergencia que vive la capital del país es el jefe de Gobierno 

Miguel Ángel Mancera. Nos hacen ver que ayer don Miguel llegó al Campo Militar No. 1 en pantalón de mezclilla, 

tenis negros, y una chamarra ligera. Se trataba de una ceremonia militar, el 30 Aniversario del Primer Cuerpo del 

Ejército —de donde han surgido dos titulares de la Sedena—, que encabezaba el presidente Enrique Peña Nieto —

quien vestía en traje oscuro, al igual que los demás integrantes del gabinete—, y a la que asistieron altos jefes 

militares, entre ellos los secretarios de la Defensa Nacional y de Marina Armada, todos con sus uniformes formales. 

En estos días Mancera ha dicho que está concentrado en la ayuda y reconstrucción de la Ciudad y alejado del tema 

político de la sucesión presidencial y, al parecer, tampoco está para atender protocolos. Sin embargo, nos dicen, ya 

habrá tiempo de retomar la campaña y la corbata.  

 

¿Una infamia en el Senado? 

Nos dicen que la senadora panista Marcela Torres Peimbert está en deuda con el Senado. Algunos senadores 

aseguran que doña Marcela cometió una infamia al acusar que en la urna con los votos que determinarían quién 

sería el comisionado del Instituto Federal de Telecomunicaciones se habían metido tres votos de más. Tras el conteo 

en la urna transparente había 112 votos, el mismo número de senadores que estaba presentes en la sesión. Ante 

la acusación de la senadora, nos aseguran, fueron revisadas grabaciones de cámaras de seguridad del recinto, y en 

ellas se observa cómo 111 senadores depositan su voto, y entre ellos sólo uno, Fidel Demedicis depositó dos, el 

suyo y el del senador Miguel Barbosa, quien por un impedimento de movilidad le pidió a su colega llevar su sufragio. 

Al final, nos aseguran, en la urna solo había 112 votos. Por lo que la legisladora panista debe al Senado una disculpa 

o las pruebas que comprueben su acusación.  

 

Crece movimiento “antidedazo” en Frente Ciudadano 

Los que pensaban que ya tenían amarrada una candidatura presidencial del Frente Ciudadano por México están 

comenzando a ver cómo un movimiento “antidedazo” les da con la puerta en la nariz . Primero, los panistas Rafael 

Moreno Valle y Margarita Zavala y el perredista Silvano Aureoles han exigido que quien represente al Frente en las 

elecciones presidenciales de 2018 surja de una votación abierta a la ciudadanía. Ahora el Partido Nueva Alianza 

condiciona su participación en el Frente a que el candidato sea designado en un proceso abierto. Y por si fuera 

poco, varios de los integrantes del Frente dicen que el aspirante presidencial que represente a esta agrupación de 

partidos sea un ciudadano sin pasado ni presente partidista. Dicen que esa sería congruencia pura, pues el nombre 

lo dice todo: Frente Ciudadano por México.  

 

Dobla Barrales a Los Chuchos 

Nos dicen que la madrugada de ayer en la sesión del CEN perredista hubo una fuerte discusión por el plan de 

austeridad. Nos comentan que la corriente Nueva Izquierda puso sobre la mesa que el despido de personal no es 

significativo, por lo que el programa de ahorro debía enfocarse en otros rubros, como el gasto de imagen, 

contratación de eventos, papelería y otros que desconocen. Sin embargo, en una discusión acalorada, la propuesta 

de la presidenta nacional perredista, Alejandra Barrales, se impuso por 17 votos, contra 7 de Los Chuchos, que 

pedían proteger plazas laborales en el partido.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

QUIÉN SABE qué aflicción traía ayer Miguel Ángel Mancera, pero más de uno se dio cuenta de que algo le 

preocupaba al jefe de Gobierno.  

 

A LA CEREMONIA  en el Campo Militar Número 1, que encabezó el presidente Enrique Peña Nieto y en la que los 

secretarios de la Defensa y la Marina lucieron todos sus galones, Mancera llegó de jeans y playera. Para no 

desentonar tanto en el presidium, se enfundó una chamarra azul con el logo CDMX.  

 

A LO MEJOR lo que lo tiene inquieto es el anuncio que hará hoy el gobierno federal para apoyar la reconstrucción 

en la Ciudad de México. Por lo que se sabe, el paquete no será tan generoso como esperaban las autoridades 

capitalinas.  

 

SE DICE que en lugar de entregar dinero en efectivo a los afectados –como los 120 mil pesos que recibirán en 

Oaxaca–, se les darán créditos preferenciales y en abonos chiquitos.  

 

NO ES por fomentar el sospechosismo, pero suena a que invertir en los capitalinos no es buen negocio electoral 

para el gobierno federal. ¿Será por eso? 

 

CUENTA N que el interés de Nueva Alianza por sumarse al frente PAN-PRD-MC no fue cosa de un milagro, sino del 

trabajo político de Rafael Moreno Valle.  

 

EL EX GOBERNADOR de Puebla lleva una relación muy estrecha con el dirigente nacional turquesa, Luis Castro, 

quien en algún momento le prometió apoyarlo a llegar a la Presidencia. Para nadie es secreto que la buena relación 

entre el Panal y Moreno Valle viene, por supuesto, de los tiempos de Elba Esther Gordillo.  

 

AHORA nomás falta ver, primero, qué pasa con las alianzas a nivel local que Nueva Alianza tenía con el PRI; y, 

segundo, si perredistas, panistas y emecistas están dispuestos a compartir la pequeña cobija de los espacios políticos 

con alguien más.  

 

ALGUIEN debería avisarle a Gerardo Ruiz Esparza del socavón de credibilidad que se está haciendo en la delegación 

de la SCT en Nayarit.  

 

SEGÚN ESTO, el delegado Jesús Miramontes Lara ya empieza a enfrentar reclamos pues, luego de tres meses, 

sigue sin reabrir la vía corta a Puerto Vallarta cerrada por derrumbes registrados en dicha carretera. Es más, ni 

siquiera ha informado avances de la obra o cuándo podría volver a funcionar.  

 

MÁS de un nayarita se pregunta si en la SCT sólo le pisan el acelerador cuando hay tragedias de por medio.  

 

AYER volvió la actividad a San Lázaro, donde permanece cerrado el Edificio "H" debido al hundimiento que sufrió 

por el sismo. Tanto se hundió que casi llegó al nivel que tiene la fama de los diputados.  

 

(Redacción, página 10) 
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